
戦
前
の
大
学
人
は
明
治

憲
法
の
運
用
に
際
し
、

「
民
本
主
義
」
や
「
天
皇

機
関
説
」
を
唱
え
、
立
憲

主
義
的
要
素
を
最
大
限
引

き
出
そ
う
と
し
ま
し
た
。

ポ
ツ
ダ
ム
宣
言
の
受
諾
の

際
に
は
大
学
人
は
「
憲
法

改
正
要
綱
」
の
作
成
に
関

わ
り
ま
し
た
がG

H
Q

に
拒
絶

さ
れ
ま
し
た
。
民
間
有
識

者
に
よ
る
「
憲
法
草
案
要

綱
」
の
方
が
国
民
主
権
を

謳
い
、
現
行
の
日
本
国
憲

法
の
基
本
原
則
そ
の
も
の

で
し
た
。
大
学
人
が
で
き

な
か
っ
た
こ
と
は
、
国
民

主
権
を
唱
え
る
こ
と
だ
っ

た
の
で
す
。

私
は
集
団
的
安
全
保
障

の
容
認
や
軍
事
研
究
の
解

禁
に
揺
れ
る
現
在
の
大
学

を
取
り
巻
く
環
境
の
中
で
、

現
職
の
大
学
人
が
果
た
す

べ
き
役
割
に
つ
い
て
の
お

話
し
を
期
待
し
て
い
ま
し

た
が
、
残
念
な
が
ら
そ
れ

を
聞
く
こ
と
は
で
き
ま
せ

ん
で
し
た
。
ア
ジ
ア
や
中

東
情
勢
に
よ
る
不
安
定
要

因
が
ま
す
ま
す
強
ま
る
な

か
，
今
後
憲
法
９
条
を
軸

に
し
て
様
々
な
論
議
が
展

開
さ
れ
る
こ
と
で
し
ょ
う
。

現
職
の
大
学
人
は
先
人
の

悔
恨
と
信
念
を
ふ
ま
え
、

今
後
の
憲
法
論
議
を
注
視

し
て
い
か
な
け
れ
ば
な
ら

な
い
と
思
い
ま
し
た
。

賃
金
・
労
働
条
件
改
善

の
取
り
組
み
、
要
求
課
題

前
進
の
た
め
に
仲
間
を
増

や
す
こ
と
、
安
全
・
安
心

な
医
療
・
看
護
の
実
現
と

夜
勤
改
善
・
大
幅
増
員
を

求
め
て
、
日
本
医
労
連
や

自
治
労
連
と
の
共
同
の
取

り
組
み
を
行
う
、
第
27
回

医
科
系
大
学
教
職
員
懇
談

会
を
成
功
さ
せ
る
こ
と
等

の
具
体
的
な
取
組
み
を
行

う
こ
と
を
確
認
し
ま
し
た
。

富
山
大
学
か
ら
、
２
年

前
に
遡
っ
て
不
払
い
残
業

代
を
支
払
わ
せ
た
報
告
が

あ
り
ま
し
た
。
組
合
と
し

て
全
看
護
師
に
調
査
用
紙

を
送
り
、
一
定
数
の
回
答

を
得
て
そ
の
デ
ー
タ
を
労

働
基
準
監
督
署
に
情
報
提

供
し
、
そ
の
結
果
是
正
勧

告
が
行
わ
れ
た
と
の
こ
と
。

組
合
の
果
た
し
た
役
割
は

と
て
も
大
き
い
の
で
す
。

（
病
院
支
部

Ｔ
）

２０１６年４月１日 東北大学職組新聞コア 第２５４号[ 2 ]

樋
口
陽
一
講
演
会

「近
代
日
本
の
歩
み
と

（立
憲
政
治
）

そ
の
中
で
大
学
が
し
て
き
た
こ
と
、
で
き
な
か
っ
た
こ
と

（
副
委
員
長
）

黒
瀬
一
弘
さ
ん

２／１４

右も左もわからない私が、仙台の大学

病院に就職することになり、不安でいっ

ぱいでしたが、組合に入ったことでいろ

いろな先輩に看護、育児、子育て、人生

について悩みを聞いていただいたり、ア

ドバイスや励ましで中途退職することも

無く、思いもしなかった定年退職を迎え

ることができました。最初に配属された

病棟で、組合員の先輩に公私共にいろい

ろお世話になり、それが組合に入ったきっ

かけでした。その先輩を通して、いろい

ろな方と知り合うことができ、患者さん

のために看護師として何をなすべきかな

ど看護について真剣に考えている先輩達

の姿を追いかけてきました。患者さんた

ちの立場に立って先生に物を申す看護師

がいなくなってきたこのごろ、当時のこ

とをとても懐かしく思います。これから

は再雇用で一息つきながらがんばりたい

と思います。 （病）H．Iさん

退職者の声

先輩の後ろを追いかけて
あっという間に定年退職

１／１５新春交流会 １／９新春囲碁大会

全
大
教
か
ら
の
提
案
を
受
け
、
そ
れ
に
応
え
る
形
で
意

見
交
換
を
行
う
と
い
う
今
ま
で
と
は
異
な
る
討
論
形
式
は
、

短
時
間
に
問
題
点
を
掘
り
下
げ
る
こ
と
が
で
き
た
よ
う
に

思
い
ま
し
た
。
そ
の
中
で
、
各
大
学
共
に
組
合
勧
誘
に
つ

い
て
は
大
き
な
問
題
と
な
っ
て
る
よ
う
で
す
。
た
だ
、
そ

の
意
見
の
中
で
「
先
日
加
入
し
た
方
に
、
”
実
は
誘
い
が

か
か
ら
な
か
っ
た
の
で
今
ま
で
加
入
し
て
い
な
か
っ
た
”

と
言
わ
れ
た
」
と
、
加
入
の
意
思
は
あ
っ
て
も
進
ん
で
加

入
と
い
う
に
は
敷
居
が
高
い
部
分
が
あ
る
と
感
じ
さ
せ
ら

れ
る
発
言
も
あ
り
ま
し
た
。
大
学
と
い
う
世
間
一
般
か
ら

チ
ョ
ッ
ト
変
わ
っ
た
常
識
が
あ
る
な
か
、
大
学
運
営
陣
に

対
し
て
チ
ョ
ッ
ト
で
も
世
間
一
般
の
考
え
に
沿
う
よ
う
に

と
の
要
求
を
組
合
は
行
っ
て
い
ま
す
。
た
だ
、
世
間
一
般

の
考
え
の
と
お
り
数
は
力
で
も
あ
る
の
で
、
組
合
員
を
増

や
し
て
声
を
大
き
く
し
て
い
か
な
く
て
は
な
り
ま
せ
ん
。

2/27-28 全大教病院協議会総会

安全・安心な医療、

安心して働き続けられる

大学病院を

地
区
別
単
組
代
表
者
会
議
か
ら

数
は
力
、
組
合
員
拡
大
を
！

（
書
記
長
）
千
葉
裕
輝
さ
ん

2／21－22


